
 

إن أسماء الإشارة كلها تكون مبنية على ما ينتهي به آخرها، وتعرب مبنية في محل رفع أو   اعراب اسم الاشاره

نصب أو جر، ما عدا أسماء الإشارة )هذان، هاتان(، فإنهما يعربان إعراب المثنى، فيرفع بالألف وينصب 

 ويجر بالياء. أمثلة على ذلك: 

 

 

 

)هذا الولد مجتهد(، في هذا المثال هذا تنقسم إلى الهاء وهي للتنبيه، وحرف لا محل له من الإعراب، وذا هي  

اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ. والولد تعرب بدل مرفوع بالضمة الظاهرة في آخره. وكلمة  

 مجتهد تعرب خبر مرفوع بالضمة الظاهرة في آخره. 

 

 

 

)رأيت هاتين الطالبتين(، رأيت هنا فعل ماض مبني على السكون، والتاء ضمير متصل في محل رفع فاعل.  

وهاتين بها الهاء للتنبيه، وتين اسم إشارة منصوب بالياء لأنه مثنى، والنون عوض عن التنوين في الاسم المفرد.  

 تنوين في الاسم المفرد. والطالبتين تعرب بدل منصوب بالياء لأنه مثنى، والنون عوض عن ال

 


